

EL DEFENSOR DE GRANADA

En LA SULTANA se han recibido los géneros para Otoño é Invierno: (Véase el anuncio de la 4.ª plana.)

El capitán Ariza.

Es el héroe del día.

Desde que tomó el mando de la guerrilla de la muerte van desapareciendo los puestos de caza desde donde los riffeños disparaban á mansalva sobre nuestros soldados. Las piteras que antes llovían sobre la tropa de España, sirven hoy de posiciones á los infelices del presidio rehabilitados por su arrojo, gracias á la heroica valentía y peritísima dirección del esforzado capitán.

El capitán Ariza hizo, siendo muy joven, la durísima campaña de Cuba, y tal fué su valor que, de simple voluntario llegó á obtener el grado de capitán por méritos de guerra. Modesto como pocos, una vez terminada la campaña, se sustrajo Ariza á la admiración y estima de los jefes que habían visto sus notables hazañas, hasta que hoy vuelve á sonar su nombre envuelto en una gloriosa aureola.

Hombre de forma atlética, larga barba y continente grave y sereno, destácase en el campo moro la figura de Ariza recordando la de nuestros antiguos héroes castellanos; y allí donde más arriega el fuego y donde la vida se juega más á la descubierta, allá vá el capitán, adelantándose diez metros á los suyos, desafiando el plomo enemigo, riéndose del silbido de las balas, y derribando en tierra cuanto se le atraviesa en su camino de gloria.

Los moros temen al capitán y su guerrilla como se teme á todo lo extraordinario, y nada más extraordinario que el arrojo heroico de la guerrilla de la muerte.

De él y de su campaña en Cuba se cuentan hazañas increíbles. En Melilla ha vuelto á reanudar la serie de sus valerosos hechos, y adelantándose á los presidarios, sin más armas que un revolver, la chusma riffeña haye delante de él dejando el terreno cubierto de cadáveres y sin consentir en volver al ataque apesar de los esfuerzos de los cabos de kábila que excitán á los marroquíes á voces y á latigazos.

El capitán se ha ofrecido al Gobierno para la lucha de guerrillas, renunciando de antemano á toda clase de recompensas; y esta actitud, unida á su temerario arrojo rayano en lo inverosímil, hacen del capitán Ariza un personaje casi romanesco.

Su mirada profunda y melancólica, parece que revela un pesar muy hondo, algún recuerdo de dolores antiguos no extinguido todavía apesar de las fuertes emociones de los combates.

Cuando avanza con sus guerrilleros, que le adoran por su bravura y su bondad, se hace entender de ellos agitando en distintas direcciones el pañuelo. Erguido, firme, arrostra el peligro como quien en nada aprecia la vida; y al retirarse á la plaza con su tropa de desdichados, nunca le falta una frase de consuelo que dirigirles, como nunca en el campo un arranque de valor que les salve del peligro.

A las felicitaciones entusiastas de todos contesta siempre con modestia y sonríe con su sonrisa triste, sin que los parabienes y apasos logren disipar de su rostro la severa expresión que le distingue.

El cuadro.

Aquellos sí que eran apuros; yo me acuerdo de que cuando estuve en Africa el año 60, pasó más trabajos y más penas que aquel de la copla popular.

Todos los oyentes apartaron el corro en derredor del tío Anton, que atacó la pipa y después de encenderla, se dispuso á contar algo de su campaña.

—Os voy á decir, para que sepáis lo que pueden hacer los hombres cuando les empuja la patria y la necesidad, lo que hizo el batallón de Cantabria, del que yo era cabo primero de la tercera compañía.

Pues señor, que habíamos ganado la mar de posiciones; que los habíamos desmaza á canchazos, y que al final eran, más bien que moros bravos, tímidos conejos, que huían á la presencia del cazador.

¡Qué gozo entre nosotros! ¡Menuda victoria! El entusiasmo parecía ya borrachera, y nosotros perseguimos que persigne á los moritos.

Pero empezaron á tocar retirada las cornetas y hubo que contener los ímpetus para volver al campamento.

Como todas las tropas andaban diseminadas, cada cuerpo se volvió por su cuenta á esperar á los demás, y nosotros, al hacer lo propio, nos encontramos en el centro de un llano, casi rodeado por una laguna.

Fuimos dando un rodeo para salvar aquel obstáculo y ya fué imposible; los tracioneros marroquíes que observaban nuestros movimientos, al ver que el grueso del ejército se retiraba por otros puntos, reconcentra-

ron toda su caballería y vinieron sobre el batallón más moros que pelos teneis todos en la cabeza.

Viérais vosotros entonces á mi coronel empuñarse sobre el caballo y gritar: ¡El cuadro ó nos perdemos; el cuadro!

¡Qué rapidez, que precisión! En menos que le decís tres chicoleos á una chica guapa, formamos el cuadro, ¡y qué cuadro! El primero de la guerra, la primer resistencia al enemigo superior.

No había acabado su arenga el coronel, cuando se nos echó encima aquel ciclón.

¡Qué gritos de júbilo daban, qué ademanes y que locura más extraña la suya!

Si el patriotismo no hubiera llenado todo el pecho, era posible que el miedo se nos hubiera metido por cualquier agujerito.

Pero no; allí estaba aquella primera fila de valientes, rodilla en tierra, esperando al enemigo con sus bayonetas. Detrás hacíamos fuego sin descausar.

Fué un cuarto de hora espantoso, pues venta aquel oleaje humano con todo el empuje y el odio brutal de su raza.

Y ante el batallón de Cantabria paraban todos á morir, como si fuéramos una de esas potentes rocas que resisten el embate furioso del oleaje.

Tanto era ya el humo que nos veíamos sólo por los fogaños, ni se oía otro ruido que los gritos salvajes del moro y el beico son de nuestras cornetas.

Retrocedieron, pero para unirse y atacarnos muchos más y desahucarnos.

Entonces nuestro coronel cogió la bandera y desde el centro del cuadro nos dijo estas memorables palabras:

«Soldados, hermanos, ha llegado la hora de morir por salvar la honra de esta bandera gloriosa que es el símbolo de la patria.»

«Miradla, en nombre del batallón la abrazo contra mi pecho y yo por todos juro morir ó salvarla, ¡viva España!»

Un grito unánime se nos escapó á todos y fortalecidos por aquellas frases, nos dispusimos á morir.

Miles de miles vinieron sobre nosotros, aquello parecía una inundación, y, sin embargo, aquel cuadro que parecía un volcán, seguía firme produciendo en el enemigo un asombro que se irrobaba en terror.

Pero los grandes momentos son breves, aquella titánica lucha no podía prolongarse y así fué.

El gran O'Donnell que antes de hacer el cuadro nos vió, ordenó salieran fuerzas para auxiliarnos, las cuales llegaron al fin y el enemigo harto de derrotas huyó á ocultar su vergüenza entre las asperezas del monte.

Pues al día siguiente nos hizo los honores todo el ejército, y el mismo general en jefe nos dijo cosas... que las tengo aquí, en lo más profundo de mi corazón para recordarlas siempre.

JUAN DE LA PRESA.

Castelar y Sagasta.

El Sr. Castelar ha dirigido al Sr. Sagasta una extensa carta confidencial, en que expone su criterio respecto al curso y soluciones que puede tener el conflicto de Melilla.

La *Epoca*—que revela el hecho, reproduciendo, además, algunas de las ideas generales que el documento contiene—se explica el silencio que hasta ahora venía guardando el Sr. Castelar sobre la cuestión de Africa, no solo por su apartamiento de la política activa, sino más bien por la imposibilidad de aplaudir al Gobierno liberal, de quien, aunque platónicamente, es ministerial decidido.

El Sr. Castelar no ha querido ocultar al presidente del Consejo de ministros sus profundas alarmas por las proporciones que ha adquirido la cuestión de Melilla, cuestión que, á su juicio, debe procurrar el Gobierno que tenga á todo trance una solución inmediata.

Los conceptos más graves de la carta del señor Castelar y que con la mayor claridad presentan todo el alcance de la extraña situación en que se encuentra España frente á frente de las tribus del Riff, los sintetiza con bastante exactitud, á nuestro entender, *La Epoca*, en los siguientes párrafos:

«Mientras el conflicto se redujo á la agresión de unas tribus rebeldes contra un país civilizado, que podía y debía castigar aquel atropello con todas las energías y con todas las severidades necesarias, el Sr. Castelar nada temía para España ni para sus derechos.»

Pero una vez entablada la reclamación diplomática y obtenida repetidamente la promesa del sultán de reducir á la obediencia á sus rebeldes súbditos y de avanzar nuestros derechos con sus tropas, cuando nada de esto sucede y cuando los riffeños continúan hostilizándonos, sin que baste la mediación sherifiana, para nada eficaz, la cuestión toma caracteres internacionales y se convierte, á juicio del Sr. Castelar, en una guerra de España contra Marruecos.»

Esta situación de cosas es la que asusta y preocupa al Sr. Castelar, por las complicaciones que la ruptura del *statu quo* en Marruecos acarrearía, comprometiendo gravemente la paz europea; y como el antiguo jefe del posibilismo es adversario resuelto de toda aventura guerrera que no esté imperiosamente exigida por el honor nacional, recuerda en su carta al Sr. Sagasta la conducta que él siguió siendo presidente de la República y árbitro de los destinos del país en la cuestión del apresamiento del *Virginus*.

El Sr. Castelar—dice *La Epoca*, evocando memorias de aquel tiempo—recuerda al presidente del Consejo que en aquellos instantes, teniendo la firme convicción de que la guerra entre nuestra nación y los Estados Unidos sería causa probablemente de una conflagración general y pondría en riesgo la integridad del territorio español, no vaciló en sacrificarlo todo á los sagrados intereses de la patria.

En este sentido, efectivamente, se expresa el Sr. Castelar, á qui en lo repetimos, le espanta el curso inconcebible de los sucesos de Melilla y excita al Sr. Sagasta para que el Gobierno pon-

ga inmediatamente término á la guerra.

No conocemos con exactitud otros pormenores de la carta á que nos referimos, pero tenemos, en cambio, idea perfecta del patriotismo del Sr. Castelar, para deducir que en el consejo que dirige el Sr. Sagasta no puede haber ni el más ligero indicio que autorice á pensar en nada que menoscabe el honor de nuestro país y de nuestras armas.

De manera que sea cual fuere la solución que el Sr. Castelar entienda que deba darse al conflicto con Marruecos, siempre resultará lógica é inflexiblemente que el insigne orador entienda, como todo el mundo, que no es posible la prologación de un estado de cosas que mortifica la dignidad nacional, quebranta el espíritu de nuestro valiente ejército y constituye, además, una seria amenaza para nuestras relaciones futuras con el imperio marroquí y para la paz en Europa.

Comentarios.

Dícese en los círculos que es particular que casi todos los telegramas del General Macías certifica constante tranquilidad, mientras los corresponsales de la prensa telegrafían acusando continuas reyertas é incesante sobresalto.

Lo seguro es que el enemigo continúa en nuestro campo, y que sus numerosas avanzadas hostilizan constantemente á nuestras tropas.

Esto, como comprenderá el Gobierno, aunque trate de dar á entender lo contrario, es bochorno para España, pues á más del bajo juicio que de nosotros se ha de hacer en el extranjero, no es característico del pueblo español, que tan brillantes notas tiene en las páginas de oro de su historia, desde el comienzo de nuestra raza.

¡Ah! Pero no hay mejor sordo que el que no quiere oír; nosotros creemos que el pueblo, á voz en grito, debía imponerse á tan mezquinas maquinaciones de un Gobierno pusilánime, interesado en escabrosos sentído, ó antipatriota, y por lo tanto, imposible.

La creencia general es de que los fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas continúan sitiados, y en lugar de una kábila bélica de moros es un gabinete imbuido en tranquila modorra quien los sitia, y arrastra nuestra immaculada enseña, manchándola más de rojo con la sangre de las víctimas y el sonrojo de la vergüenza.

Los moros se rien de las amenazas del Sultán; anulemos el grano de esas risas que repercuten en nuestra dignidad nacional, pues lo natural es que el Sultán, en las soledades de su cámara perfumada, se haga eco de las risas sarcásticas de los riffeños, mientras nos trasteen con notas inútiles perfumadas con el aroma voluptuoso de pebetes de lujo.—Francisco de la Escalera.

El correo.

Aunque tarde, parece que por fin se ha regularizado ó está á punto de regularizarse el servicio de vapores correos entre Málaga y Melilla. Urgentísimos y precisos eran viveres y municiones, la alimentación del soldado y su fuerza; pero no lo eran menos las fáciles comunicaciones en las tropas en operaciones, con el ejército.

Nunca como en los momentos supremos de crisis se comprende el valor de una carta. Para los de acá, la carta es la seguridad de que el hijo, el padre, el esposo, el hermano, el novio viven; de que han escapado de las balas enemigas; de que conservan la salud preciosa; para los de allá son las noticias del pueblo nunca olvidado, de la familia, más presente que nunca en el ánimo durante la ausencia, de los amigos, de los suyos; la seguridad de que los deudos no los olvidan ni la patria los abandona. Dos líneas, cuatro renglones, una carilla de letra conocida, de letra amada, de casa, simbolizan en estos momentos la esperanza, la fé, el valor. El soldado puede sufrir hambre, puede sufrir fatiga, puede sacrificarse sin exhalar una queja, pero no puede pasar sin carta.

ALFONSO PEREZ NIEVA.

Miscelánea

Elecciones municipales.

Concejales electos.

Hé aquí el resumen de la votación obtenido por los concejales electos según el recuento hecho ayer en el Ayuntamiento.

Sagrario-Magdalena.—D. Santiago Olivares (posibilista) 304 votos. D. Francisco Benitez (federal) 302.

Angustias San Matias.—D. Eduardo Gomez Ruiz (fusionista) 760 votos. D. Enrique Puertas (federal) 290.

San Ildefonso.—D. Alfonso Guiral (fusionista) 331 votos. D. Antonio Spinola (federal) 201. D. Rafael Gadeo (agrelista) 187.

San Gil-San Pedro.—D. Antonio Amor y Rico (progresista) 271 votos. D. Joaquin Alonso Pineda (republicano suelto) 168.

San José.—D. Andrés Osorio (federal) 185 votos. Sr. Conde de las Infantas (fusionista) 153.

Santa Escolástica.—D. Juan Roldan Gonzalez (progresista) 243 votos. D. Narciso Romo del Pino (fusionista) 156.

San Justo-San Andrés.—D. José Jimenez Gonzalez (progresista) 434 votos. D. Miguel Pareja (conservador) 382. D. Francisco Leal Ibarra (fusionista) 333. D. José Garcia Valenzuela (fusionista) 288.

Salvador Sacromonte y Fargue.—En este distrito ocurre algo que hasta ahora no está claro. Terminada la elección se dijo que había triunfado D. Francisco Puertas (federal) por 227 votos; y D. Luis Rico (agrelista) por 240. El candidato Sr. Puertas recogió certificaciones de este resultado entregándolas según hemos oído al jefe de los federales Sr. Iturralde, que las tiene en su poder para utilizarlas ante la junta escrutadora.

Interin esta se reúne, sigue oscuro el asunto y no cabe respecto á él otra cosa que atenerse á los datos oficiales, que son las actas que por las secciones se remitieron al Ayuntamiento.

Consta de ellas, que obtuvieron, D. Luis Rico (agrelista) 210 votos, D. Francisco Martin Adame (fusionista) 227 y D. Francisco Puertas Garcia (federal) 221, siendo por tanto electos, los dos primeros.

San Cecilio.—D. Gabriel Echevarría (posibilista) 230 votos.

Protexatas.

Se anuncia para el acto del escrutinio la presentación de una protexta del candidato señor Puertas, por entender le corresponde el segundo lugar del distrito del Salvador.

—También hemos oído que se presentará otra protexta pidiendo la nulidad de la elección del mismo distrito.

—Al hacerse el escrutinio en una de las secciones de Santa Escolástica, resultaron en la urna dos papeletas más de las que debía contener.

El presidente hizo constar este hecho en acta, así como la protexta que por el mismo formuló un secretario de mesa.

—Se anuncia una protexta contra la validez del distrito de San José y varias por incapacidad de algunos de los concejales electos.

Clase libre. El docto profesor de Historia de España de la Universidad D. Fernando S. Brieva, ha establecido en dicho centro de enseñanza, los miércoles y sábados de una y media á tres de la tarde, una clase libre de Arqueología española, que se vé muy concurrida.

La matrícula es gratuita para todas personas.

El crimen de anoche.

Aoche á las seis y media, en el callejon de Gonzalez, tuvieron reyerta los dependientes de la empresa de consumos Antonio Martin Verdugo y José Montes Ortega, y aquel golpeó al otro con un retaco, causándole una grave contusion en la cabeza, y con un arma blanca, habo de inferirle ocho heridas, en la espalda, cara y pecho, que le ocasionaron la muerte á los pocos instantes.

Los móviles del crimen se desconocen, si bien han debido ser resentimientos anteriores y rivalidades que por cuestiones del cargo que ambos desempeñaban, existieran entre el Martin y el Montes, pues según los compañeros de uno y otro, más de una vez han tenido disgustos, y el Martin refiriéndose á su contrario, ha dicho:

—Es un bocon y por bocon lo va á pasar mal.

Ayer, Martin y Montes estuvieron de servicio en el portillo del callejon de Gonzalez, y debió reproducirse entre ellos el disgusto, motivando que viuesen á las manos; dicen algunos guardas y otras personas, que Martin Verdugo agredió de improviso al Montes; Martin, por el contrario, manifestó que la agresión fué de parte del Montes, que le hizo dos disparos de pistola; lo cierto es, que Antonio Martin Verdugo echóse sobre su contrario, golpeándole en la cabeza con el retaco, y acometiéndole con un arma blanca se cebó en él, como una fiera, hasta que la víctima cayó á tierra, mortalmente herido.

Cuando se cometía el crimen, pasaban por el callejon de San Jerónimo los activos guardias civiles Francisco Muñoz Lopez y Antonio Moral Garcia, y al enterarlos un transeunte de lo que ocurría, corrieron al sitio, viendo antes de llegar que el agresor, arma en mano, contemplaba tranquilamente al herido, como si se recrease en su obra.

478 889 789 168 925 497 336 986 147 619 361 838
935 064 836
Diez mil.
819 398 148 925 427 451 336 781 336 248 099 683
293 542 375 243 221 968 310 383 584 129 749
Once mil.
485 339 183 865 232 827 601 226 258 755 132 651
343 061 793 250 479 243 787 642 730 179 305 501
385 935 534 469 045 792 698 370 011 755
Doce mil.
594 096 962 611 486 479 589 686 503 892 981 320
026 294 281 353 296 943 599 538 684 628 477 157
577 066 321 900 723 026 294 281
Trece mil.
158 057 700 037 330 472 425 156 240 695 265 361
348 923 305 490 244 049 873 166 360 684 265 361
476
Catorce mil.
517 354 823 149 508 158 113 017 587 189 205 594
217 408 616 120 731 970 818 489 581 803 989 853
550 329 364 415 981 369 333 166
Quince mil.
145 507 928 080 263 103 874 315 105 684 343 197
978 690 415 318 654 619 076 944 294 151 087 898
993
Diez y seis mil.
300 121 678 166 618 396 322 856 621 786 654 963
412 184 726 485 599 386 392 950 172 636 160 737
500 233 487 222 988 901 794 360 411 184 726 535
Diez y siete mil.
900 909 665 122 658 018 770 168 402 144 318 988
599 997 445 428 307 111 042 707 688 969 324 202
644 506 766 006 395 310 555 925 306 404 172 491
207 734 418 307 400
Diez y ocho mil.
060 849 528 247 310 231 203 393 257 888 011 034
702 102 219 318 048 031 853 958 758 158 174 425
686 121 985 953 680 836 388 768 185 504 350 452
318 048 087
Diez y nueve mil.
543 533 239 799 700 963 102 166 910 461 843 562
283 640 843 852 820 868 598 461
Veinte mil.
671 249 260 661 081 604 937 453 803 540 429 130
342 003 801 099 787 368 007 060 886 522 669 256
621 508 431 398 737 021 817 501 305 847 066 547
434 435 091 039 680 690 511 948 356 625
Veintuna mil.
705 393 037 737 682 083 955 887 968 287 150 399
177 757 843 829 923 266 859 622 322 286 411 499
093 322 216 260 218 522 345 680 930 971 960 396
953 062 995 807 424 587 816 906 088 979 849 298
405 952 435 217 762 034 469 010 894
Veintidos mil.
748 316 246 354 745 666 312 574 326 925 905 846
968 479 408 841 836 391 991 178 715 921 100 204
894 262 647 312 574 362
Veintitres mil.
07 236 307 682 209 913 197 718 200 358 711 384
668 455 304 189 224 232 136 897 788 988 368 076
934 463 411 668 419 688
Veinticuatro mil.
658 320 955 485 129 023 743 114 951 762 289 338
502 954 190 771 886 015 343 858 478 378 566 469
048 365 734 686 943 732 071 586 185
Veinticinco mil.
650 471 893 890 689 176 058 230 415 904 139 883
703 051 960 855 344 989 073 303 755 419 593 702
537 028 360 076 245 653 387 793 624 406 373 425
558 088 183 721 073 363 755 568
Veintiseis mil.
168 607 879 398 379 286 726 003 488 201 857 661
998 705 296 196 653 193 809 703 997 111 286 706
929 399 579 399 579 181 881 932
Veintisiete mil.
399 244 300 532 725 945 797 554 732 147 117 007
484 793 539 551 387 753 882 785 770 735 013 076
857 169 838 528 560 573 996 652
Veintiocho mil.
160 006 977 235 386 744 497 008 798 308 811 892
885 986 686 444 494 005 870 554 576 944 972 982
478 397 058
Veintinueve mil.
182 502 803 293 297 830 217 982 823 838 721 650
315 551 414 695 243 143 994 818 269 714 657 865
409 855 970 721

Madrid 21, una y cuarto tarde.
Aun cuando se guarda gran reserva en el ministerio de Estado, mis informes me permiten asegurar que van por buen camino las negociaciones del tratado de comercio con Francia.
En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho de nuestro embajador en Londres diciendo que en toda Inglaterra reina un furioso temporal de vientos y nieves, y que los buques llegan a los puertos con grandes desperfectos y pérdidas de tripulantes.—T.

Madrid 21, una y veinte tarde.
A consecuencia de los grandes temporales, algunos vapores correos salidos de algunos puertos tuvieron que volverse al punto de partida.
Se teme que hayan ocurrido algunos naufragios.
«El Correo Español» publica una importante interview con don Carlos de Borbon, quien hace interesantes revelaciones sobre la actitud que en lo sucesivo pueda adoptar el partido tradicionalista.
Perpen.

Madrid 21, una y veinticinco tarde.
Con motivo de las cartas cruzadas entre el hermano del sultan y el general Macías y ante la posibilidad de que de la entrevista que se ha de celebrar entre ambos pudiera surgir la terminacion de la cuestion de Melilla, se ha habado mucho de una próxima crisis dentro del Gabinete, iniciada tal vez por el general Lopez Dominguez.
El telegrama de la llegada del hermano del sultan a los límites del Riff fué comunicado por teléfono al Sr. Cánovas del Castillo por uno de sus amigos políticos.
El jefe del partido conservador le concede extraordinaria importancia al asunto.—Perpen.

Madrid 21, cuatro tarde.
El general Macías ha manifestado al bajá del campo que es imposible suspender las hostilidades mientras haya moros a la vista.
El bajá le aseguró que las kábilas del interior se han retirado y que las fronterizas han dejado de hostilizar a los españoles.—Perpen.

Madrid 21, cuatro y cinco tarde.
Ha quedado resuelto el conflicto de Getafe.
En un tren especial han marchado a incorporarse a sus cuerpos las reservas de los años 87 y 88, y mañana las del 89.
Se ha verificado un lance entre D. Salvador Mencheta y el santanderino Marqués de Robledo.
Ambos han resultado contusos.
Perpen.

Madrid 21, cuatro y diez tarde.
El general Lopez Dominguez ha celebrado una extensa conferencia con el Sr. Sagasta acerca de las cuestiones de Melilla y la jefatura del ejército de operaciones.
El Gobernador Sr. Aguilera dice que es falso que se hayan encontrado en el Teatro Real siete bombas explosivas.—Perpen.

Madrid 21, ocho y cuarto noche.
Se ha recibido un telegrama de Málaga diciendo que el general Macías preparaba para hoy una operacion de avance en el campo riffeño para ocupar posiciones.
Añade el telegrama que mañana debe llegar a Melilla el hermano del sultan.
El citado telegrama ha originado el rumor de que hoy se había librado un combate en Melilla.
Perpen.

Madrid 21, ocho y media noche.
Se ha firmado un real decreto

concediendo crédito ilimitado al ministro de Marina para las operaciones de Melilla.
Otro decreto se ha firmado reservando sus destinos a los reservistas que tienen cargos dependientes del ministerio de la Gobernacion.
BOLSA DE MADRID.
4 por 100 interior contado . 65'90
4 por 100 exterior 75'75
4 por 100 amortizable . . . 75'55
Cubas. 106'55
Banco de España. 376'00
CAMBIOS.
Londres, 90 dias fecha . . . 00'00
Londres, 8 dias vista . . . 30'98
Paris, 8 dias vista. 23'00
Perpen.

DA LA SEÑAL POR MEDIO DE LA CUERDA.
Os importará aprender una leccion, a condicion de que sea corta y de que no os obligue a estudiar mucho? No; me parece que no. El hombre que es demasiado viejo para aprender, es tambien demasiado viejo para ser útil en el mundo, tanto para si mismo como para los demás. Bueno, pues entonces ahí va la leccion.
Tal vez hayais visto a uno de esos buzos de profesion sumergirse en el agua para inspeccionar un naufragio, ó para buscar algo que ha caido en ella. Se mete dentro de su aparato, visor, ó armadura impermeable, se encaja en la cabeza el casco, y se pierde de vista en las profundidades, allá entre las rocas y el lodo al fondo. Por supuesto que han de estarle dando continuamente aire por medio de un tubo, ó de lo contrario se asfixiaría en un minuto. Pero, siempre que necesita más ó menos aire, ó que le suban a la superficie, como lo hace saber a los hombres que están sobre la cubierta ó a bordo? Y me responderéis enseguida: «Hará la señal con la cuerda que tiene en la mano.» Y, efectivamente, es así: pero ahora veamos qué leccion sacamos de esto.
La señora Miguela Valentin, de la calle del Palomar, número 8 Valencia, con fecha 4 de mayo de 1893, dice: «Por más de tres años estuve sufriendo mucho de dolores nerviosos, y de una debilidad general que no se me quitaba con ninguna de las muchas medicinas de que hice uso.»
Esta es una experiencia comun a mucha gente les amarga todos sus placeres, les postra a menudo, en el lecho con padecimientos que les consumen, y les priva siempre de poder trabajar, ya su trabajo sea manual, ya intelectual, ya de ambas clases. Cualquiera remedio para esto, vale montones de oro; pero nunca podemos evitar estos resultados hasta que encontremos y comprendemos su causa. ¿Y cual era la causa de esta enfermedad?
La misma señora Valentin nos dará la respuesta, pues añade: «Mi digestion era mala; mi apetito, escaso; no podia comer nada, y si muchas veces tomaba el alimento que se me presentaba, era más por que se debe comer, si se quiere conservar la vida, que por deseos de comer.»
Volvamos ahora, por un momento, a lo que decíamos del buzo, de que, cuando era necesario, daba la señal con la cuerda. Pues bien, los nervios del cuerpo humano son real y verdaderamente cuerdas. Toda sensacion, todo poder de moverse, todo conocimiento de lo que está pasando en cualquier parte del cuerpo, se hace manifiesto por medio de los nervios. La consecuencia, pues es clara y sencilla; nuestro buen amigo había estado sujeto por largo tiempo, quizás por muchos años, a una pesadez de estómago y del higado, ó sea indigestion y dispepsia. Este era un grave estado de cosas, por la razon de que el cuerpo se alimenta y nutre, y sus pérdidas se reponen tan solo por medio de la marcha digestiva, y cuando ésta falta por completo, entonces inevitablemente nos debilitamos y morimos, lo mismo que un fuego se reduce a cenizas cuando se le deja de echar combustible. Pero la naturaleza, siempre en guardia, nos avisa del peligro por medio de la cuerda de los nervios; ella nos dá los dolores, y nos obliga así a preguntar qué es lo que nos aqueja para buscarle un remedio; no un remedio para el dolor en sí—(aunque así es como, a menudo lo juzgamos), sino para la causa del dolor, para el estómago enfermo.
Esto es lo que hizo a la Sra. Valentin, pero no lo hizo hasta que encontró el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y en él halló un remedio eficaz. «Con este remedio—dice—me he curado por completo, y no me he hallado nunca mejor de salud que hoy.» (Firmado).—Miguela Valentin.»
Resultado feliz. Hoy todos los órganos de nuestro cuerpo—el estómago, los intestinos, el higado, los pulmones, los riñones, etc., están como el buzo en el agua: pero sufren un desarrreglo y entonces tiran de la cuerda de los nervios, y los dolores que sentía son los síntomas de la enfermedad, pero no la enfermedad misma. Téngase presente que los dolores de los nervios y la debilidad general que nuestro amigo venía padeciendo por largo tiempo, demostraban que tenía indigestion y dispepsia; que solo el estómago era el que estaba en desorden. Cuando el Jarabe Curativo de la Madre Seigel lo puso en orden, su salud se restableció, lo mismo que el sol se abre paso cuando se dispersan las nubes.
Y ahora, solo una palabra.—Casi todos los dolores ó indisposiciones de que sufrimos no son más que síntomas de esta sola enfermedad dominante. No se quiera curar los síntomas, porque es absurdo é inútil. Tómese la medicina que el Sr. Valentin tomó, y que cura la única enferme-

dad real y verdadera, y la naturaleza no dará ya más señales. Y aquí concluye la leccion.
Si el lector se dirige a los Sres. A. J. White, Limitado de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.
El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales; frasquito, 8 reales.

Cartera Oficial
Alhóndiga de granos.
Existencia del trigo.
Sobrante de ayer 1215
Entrada de hoy 316
Total existencia de ayer 1531
Venta de trigo.
Al precio mínimo de 13 ptas. 75 céntos 11
Al precio máximo de 14 ptas. 75 céntos 40
A precios intermedios 94
Total vendido 145
Existencia total de ayer 1531
Venta total de ayer 145
Sobrante para hoy 1386
Precio de otros granos.
Cebada de 6'75 pesetas fanega, a 7'50 pesetas fanega.
Habas de 11'50 id. id. a 12'00 id. id.
Maiz de 12'00 id. id. a 13'00 id. id.
Yeros de 11'50 id. id. a 11'75 id. id.

Seccion religiosa
Santos de hoy.
San Columbano, abad.
Cultos para hoy.
Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de San Justo y Pastor. Se manifiesta a las ocho y se oculta a las cinco.
Mi-a cantada.—En la Catedral, San Justo y las parroquias a las nueve, en el Sagrario a las ocho y media.
Misa de doce.—En el Sagrario el Salvador y en Santa Escolastica.
En la iglesia de la Presentacion se hace la novena y en el Angel Custodio la de Santa Rita.
Ejercicios.—En San Justo a las cuatro, y predica don José Bueno Pardo.
En el Angel Custodio, San Juan de los Reyes, San Pedro, Santa Ana, la Magdalena y San Justo la devocion del mes de las Animas.
Rosario.—En el Sagrario, la Catedral, San Matias, San José y San Andrés a las ocho. En las demás iglesias, a la oracion.
Visita de la Corte de Maria.—Ntra. Sra. de la Buena Dicha, en San Pedro.

Correspondiendo a los deseos expresados por muchos de nuestros clientes, hemos perfeccionado y ofrecemos al público bajo la garantia de nuestro nombre una Emulsion preparada con Aceite de Hígado de Bacalao de clase especial (escogido por agentes de nuestra casa en las célebres pesqueras de la Noruega) en combinacion con los hipofosfatos de Cal. Soda y Potasa. Preparada con todo esmero por procedimientos científicos, grato al paladar y de fácil digestión, la Emulsion de Lanman & Kemp es insuperable como remedio para toda Enfermedad Pulmonar ó de la Garganta y como Recuperativo en los casos de Convalecencia y Debilitación.
Exíjanse siempre nuestra firma y Marca Industrial (grabada en Acero, «no litografiada») para evitar el engaño.

Dinero.
La persona que disponga de pequeño ó grande capital y quiera dedicarlo a operaciones de préstamo puede dirigirse a D. José Marín, Correo Viejo, 6.
Esta casa se en arga de la administracion de fincas.

Los médicos recomiendan
la purificacion del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el Papel de Armenia, de perfume agradabilísimo.
Pídanse en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc.
Depósito, Cebrían y Comp.ª, Puertaerrisa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis a quien las pida.

La Universal
Centro de negocios comerciales, particulares y de Ayuntamientos.—Asuntos judiciales sin gastos para los acreedores.
Personal competente y buenas garantías.
Calleja, 15 principal, teléfono núm. 53.
GRANADA.

Por ausentarse su dueño
se vende una casa que renta 106 rs. mensuales, en 2.000 pesetas, libre de todos gravámenes. Para tratar estanco del Campillo, frente a la Mariana.

Costurera en blanco
para señora y caballero. Precio módico y esmerada confeccion. Para fuera 3 rs.; y en casa 4 reales camisas de caballero. En los Cuchilleros, despacho de aceite darán razon.

Un matrimonio
siu hijos, en buena edad, desea colocacion, bien de porteros ó criados; saben leer y escribir.
Calle de la Alhóndiga, posada de la Espada, darán razon.

Espectáculos.
Teatro Principal.
Funciones para hoy 22 de Noviembre de 1893.
La opereta en dos actos.
MARINA.
La zarzuela en un acto,
DE MADRID A PARIS.
PRECIOS: Entrada general, 3 rs.—Idem de paraíso, 2 rs.

Nuestros Telegramas

Madrid 21, una tarde.
A juzgar por los telegramas que se empiezan a recibir, la restauracion es casi un hecho en el Brasil.
De París dicen que al í, sin embargo, no se tienen noticias fidedignas de la proclamacion del hijo del conde de Eu como Emperador.
La legacion de aquel país dice que el día 17 no había cambiado en lo más mínimo la situacion de los insurrectos.—T.
Madrid 21, una y cinco tarde.
Dicen de Argel que los riffeños que concurren a la feria de Lalla-Maghna refieren el origen del conflicto de Melilla pretendiendo que se trata de construir el fuerte de Sidi-Aguariach en terrenos de su propiedad y que además los españoles querían servirse para las obras de un pozo situado dentro del territorio marroquí, por ser es más cómodo que subir la del Rio de Oro.
Los oficiales franceses han recogido estas noticias y formado un plano con los datos de los riffeños, trasmitiendo todo al gobernador de Argel.—T.

TÉ PURGANTE DE CHAMBARD

EL CENTAURO



Desconfiar de las imitaciones y rehúsar toda caja que no lleve la Marca de Fábrica «EL CENTAURO» reproducida aquí.

Unicamente preparado con hojas y flores, el **TÉ CHAMBARD** es un purgante eficaz de sabor agradable. No ocasiona ninguna fatiga y conviene a las personas más refractarias y a los temperamentos más delicados.

Es el más agradable y el mejor de los purgantes

Se emplea siempre eficazmente para restablecer y asegurar las funciones digestivas. Combate el estreñimiento y sus derivados: Dolores de cabeza, Desvanecimientos, Falta de apetito, Nauseas, Digestiones laboriosas, Hinchazón del vientre, etc.

El uso del **TÉ CHAMBARD** se recomienda muy especialmente a las personas sujetas a las afecciones que necesitan una gran regularidad de las evacuaciones: Congestionaciones, Almorranas, Eczema, etc.

El **TÉ CHAMBARD** se encuentra en todas las Farmacias por Fr. 1.25 la Caja.

Con rapidez, perfección y economía se hacen en la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA toda clase de trabajos, por difíciles que sean.

Venéreo-sifilis.

Blenorragia.—Flujo blanco.
Gota militar.

Cura en dos días. Cápsulas Koch, 8 pesetas. Van correo remitiendo 4 pesetas, libranza. Consulta gratis, de tres a siete. Los de fuera deben dirigirse por carta al Gabinete Médico Norte-americano, Montero, 33, primero, Madrid. En Granada, se venden a 3 pesetas en la farmacia de Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant El Navio ofrece carruajes para el servicio del público a 600 pesetas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante a diez reales. Tiene montado un servicio para ir a todos los puntos que se le encarguen, baños, etc.

Atencion.

En los Grandes Almacenes de La Sultana se ha recibido el completo de los surtidos de la presente estación, cuyas compras ha efectuado uno de sus Jefes en los principales mercados productores de Europa.

Ricas telas de lana, seda y lana y seda, para trajes de señora.
Confecciones, últimos modelos de París, entre ellos bonitas esclavas de piel.
Magnífico surtido de telas de todas clases para trajes, paletots y macferlanes de caballero.
Paletots, macferlanes y rasos, confeccionados para caballero, desde siete duros.
Gran surtido de paletots, rasos y macferlanes, para niños, de cinco a quince años.
Trajecitos para niños de tres a diez años, varias formas y tamaños.
Tapicería de todas clases, portiers y cortinajes, con cenefa, última novedad.
Alfombras de fieltro, moqueta. Bruselas y terciopelo, extenso surtido.
Lencería de todas clases, géneros de punto en lana, seda y algodón y otros muchos artículos, a precios económicos.

27, calle de Mendez Nuñez, núm. 27.

Remolachas azucareras.

SEMILLAS CULTIVADAS expresamente para la vega de Granada.—Las más apropiadas, las más productivas, las más ricas en azúcar.—Proceden de uno de los más importantes establecimientos agricultores del extranjero.

Monsieur Jules Lemaire Dubois.—Casa de confianza.—Garantiza sus productos.—Precios fuera de toda competencia

Para más informes, precios y catálogos, dirigirse a su único representante en España, D. J. F. Giraud, Granada.

Darán razón, Puerta Real, núm. 13, tienda de flores.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras RESTAURADORAS**

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor a los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C^a, Talleres, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de Cortés, Fernandez, Galvez, Ocaña, Ortiz, Puche, Peña y Santaella, y droguerías de Perez y Gonzalo.

La Actividad.

CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA
HITOS Y MARTINEZ HOYO.

5, Puente de Castañeda, 5, Granada.

Representación de Ayuntamientos y particulares en toda clase de asuntos en las oficinas públicas del Estado.

INYECCIÓN
MATHEY-CAYLUS

LA INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS se recomienda para la cura de las Purgaciones antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia y cada vez que es necesario fortalecer la mucosa uretral, cuyo alojamiento ó debilidad da lugar a purgaciones persistentes.

Basíase la Verdadera Inyección Mathey-Caylus de CLM y C^a de PARÍS, que se hallará en las Droguerías y las Boticas.

Chocolates y Cafés
La Compañía Colonial

Tapioca.—Thés.

Ventiniete recompensas industriales.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20, Madrid.

Pianos.

ADOLFO MONTERO —Zacatin, 57.

Ha llegado un nuevo modelo que se descompone en cuatro piezas que embaladas pueden ser transportadas en dos caballerías para caminos de sierra sin que despues de armado se conozca ni diferencia de los demás pianos.

Dinero por alhajas

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas a 1.000. Desde esta cantidad en adelante, a precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más da y menos interés lleva. Vende en pública subasta a los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo dando casi su valor

Se alquila

una casa, calle del Toril, núm. 12.

Se vende

un estrado y varios muebles.—Damasqueiros, 13.

Ama de cria

primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razón en Gaba la Grande.

Madre y hija

La primera desea colocarse por cocinera y la segunda para cuerpo de casa. Darán razón. Molino de la Corteza, 16.

ESCOGIDOS
ACEITE PURO
DE HIGADO
DE BACALAO
DE LANMAN & KEMP
HA OBTENIDO
LA APROBACION DE EMINENTES
DOCTORES QUE LE DAN LA
PREFERENCIA Y LO RECIPTAN
SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES
PULMONARES, ESCROFULA, ETC.
POR CONSIDERARLO EL ACEITE
MAS PURO Y RICO EN
PODER CURATIVO
QUE SE OFRECE
AL PUBLICO
Y RICOS

Males de la orina.

Cura sin sondar ni operar.
Dilatación de las estrecheces, rotura y expulsión de los cálculos (mal de piedra) y areolitas. Cura rápida del catarro de la vejiga, incontinencia, debilidad, prostata, orina turbia con pozos blancos ó rojos. Sales Koch, 7 pesetas. Van correo por libranza ó sellos. Calmante instantáneo de los dolores y ataques. Consulta gratis de 3 a 7 y por carta los forasteros. Gabinete Médico Norte-Americano, Montero, 33, primero, Madrid.—En Granada, se venden a 7 pesetas, en la farmacia de Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Gran bazar de camas

FRENTE A LA CASA DEL SEÑOR CAÑADAS,
13, Alhóndiga, 13.

Gran almacén de hierro y ferreteria de los señores Hijos de Ortega.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR
DE YODURO DE POTASIO
cura los accidentes sifiliticos antiguos ó rebeldes: **Úlceras, Tumores, Gomas, Escrotois**, así como el **Linfatismo, la Escrofulosa** y la **Tuberculosis**.
En París, Casa J. FERRÉ, P^o 102, rue Richelieu, S^o de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

FLOR DE RAMILLETE DE BODAS, para hermoear la Tez.



Por medio de la aplicación de la Flor de Ramillete de Bodas al rostro, hombros, brazos y manos, se obtiene hermosura fascinante, esplendor incomparable y la encantadora fragancia del lirio y de la rosa. Es un líquido lacteo y higiénico, y no conoce rival en todo el mundo en crear, restaurar y conservar la belleza.

Véndese en las Peluqueras, Perfumeras y Farmacias Inglesas. Fábrica en Londres, 114 & 116 Southampton Row; y en París y Nueva York.

Granada: Antonio Fernandez Ortiz, Estrella del Norte.

Retratos con colorido

por un nuevo procedimiento que sabe de poner en práctica
Don José Ayala
(PADRE),
fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición.
Puerta Real, núm. 3,
frente a la toada de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.
Horas de trabajo y despacho, todos los días, aun cuando esté nublado ó lluvia, de nueve a cinco.
Especialidad en retratos instantáneos para niños.

VINO
BI-DIGESTIVO DE
CHASSAING

DIGESTIONES DIFICILES
MALES DEL ESTOMAGO
PERDIDA DEL APETITO
DE LAS FUERZAS, etc.

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6, PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

Se vende

una casa-terrazana situada en la calle de San Miguel Baja, núm. 36, parroquia de las Angustias.—Para tratar con el encargado, todos los días no feriados, de siete de la mañana a seis de la tarde, en la calle de Gracia núm. 6.

Realización.

A la mitad del precio de fabrica se hace de máquinas para coser legítimas americanas y de colchones de muelles y tirabuzón, los mejores conocidos.—Mendez Nuñez, 26.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Constitución social: Madrid, calle de Olvera, 1, (Paseo de Recoletos.)

Garantías:

Capital social efectivo.—Dosa millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.

80 años de existencia.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Olvera núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quisada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique de las cuales se cubren sus depósitos.

Granada: Antonio Fernandez Ortiz, Estrella del Norte.

Granada: Antonio Fernandez Ortiz, Estrella del Norte.